

Atitalaquia  
(Lugar donde el agua se resume, pierde, encierra o se mete)

Construcciones religiosas: Ubicación:	Clasificación:	
San Miguel	Parroquia	Atitalaquia
San Jerónimo	Capilla	Tlamaco
San José	Capilla	Bojay Grande

### Historia

“Pocos datos existen sobre la fundación de la Iglesia de la población dedicada al Arcángel San Miguel. Por los datos que en 1569 dio el cura que la administraba, don Francisco Gómez, que en renglones siguientes transcribimos, y por la ausencia de monasterios en la región comarcana, dicen algunos autores, se atribuye al clero secular. Esta creencia no es del todo cierta, pues las principales actuaciones del clero secular en la región datan aproximadamente del año 1560, mientras que los franciscanos establecieron el gran convento de Tula en 1539. Ahora bien, si en esa fecha ya estaba fundado ese convento, del que solamente dista tres leguas y las visitas abarcaban diez y doce leguas de los prioratos, a la vez que hemos visto que el pueblo es de fundación muy antigua, lógico es suponer que los franciscanos de Tula fueron los primeros en evangelizar la región. Corroborando esta suposición existe el antecedente de que había una iglesia primitiva que, secularizada ya para 1563, en 1566 sufría reparaciones que no fueron suficientes para evitar que en 1569 estuviera a punto de caerse dando lugar a nuevas adaptaciones. Por lo expuesto, podemos aceptar que, evangelizada la región por los franciscanos, se construyó la iglesia poco después de 1539 secularizándose más tarde, pues ya en 1563 era parroquia dependiente de la vicaría foránea del Arzobispado de México, sufrió reformas en 1569 y adaptaciones en el siglo XVII y también en el siglo XVIII.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).